

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,16

Pago adelantado.

Perdiendo tiempo.

Es el liberalismo al organismo político lo que el ácido corrosivo al organismo animal: destruye y no conserva.

Teníamos una cosa buena; el Ejército, y lo van a echar a perder las manos pecadoras de un Ministro muy democrata, pero que conserva la excepción de los 6.000 reales en favor de los hijos de los ricos.

El liberal es a la libertad lo que las beatas a la Religión; la desacreditan ante el público que no la conoce bien.

El Ejército español no necesitaba más arreglo que el aumento de sueldo a los Oficiales, la supresión de los grados de Comandante y Segundo Teniente, que para nada sirven; la instrucción en el extranjero de todos los alumnos en el último año de la carrera; reducción de unidades que no están completas nunca; maniobras racionales, más frecuentes y de menos coste, y un plan de estudios y de reclutamiento más adecuado a las necesidades modernas.

Si se implantan las reformas propuestas, nos quedamos sin Ejército. Los cuartos de banderas serán teatro de las luchas de castas entre las seis clases de Capitanes. El honor militar estará a la disposición de los Jefes, y el rebajamiento moral, inevitable en una vida de delaciones, muerterías, hará aborrecible a los hombres de pundonor el ejercicio de las armas, la honrosa profesión donde los hombres generosos hacen del honor una religión, y de la Patria un altar, ante el cual sacrifican su vida.

Hacer que el hombre sirva sólo por la recompensa material, es desmoralizar el Ejército. El Ejército es la representación de la Patria, y ésta es algo más que la parte material de territorio.

El liberalismo aplicado al Ejército acabará con él.

A. L. A.

Postal local.

Ningún suceso que llame la atención pública ha ocurrido durante la actual semana.

El lunes no se celebró sesión en el Ayuntamiento por no asistir número suficiente de señores Concejales, sin duda fatigados aún de los malos ratos que les ha ocasionado la confección de los Presupuestos para el año venidero.

La comidilla de los políticos en estos días la constituye la vacante de Secretario de la Junta de Beneficencia, ocurrida por defunción de D. Federico Arellano, quien la desempeñaba.

Con este motivo se nota animación en la política local, demostrando los liberales la unión de que tanto se ha hablado en banquetes y reuniones, pues se dice existen disgustos entre los capitaneantes.

Son muchos los solicitantes a la prebenda, pero hay quien sospecha que será el agraciado D. Félix Ledesma, hermano del Vicepresidente de la Comisión provincial D. Gregorio, siempre que pueda desempeñar el cargo, porque según algunos de los que dicen estar bien enterados, manifiestan que es requisito indispensable el ser Abogado, según explica una Real orden publicada a este efecto.

Como es natural, al ser nombrado este señor Secretario de dicha Junta, cesa de ser Primer Teniente de Alcalde, habiendo ya quien profetiza aventurando nombres del que ha de suplirle.

Yo creo que esto es adelantar demasiado los acontecimientos, y por lo tanto, debemos dar tiempo al tiempo.

La sesión que anoche se celebró en el Ayuntamiento careció de asuntos de interés.

Para el próximo sábado, y en el palco del Teatro, están citados los Sres. Concejales para presenciar el estreno de la obra *La retrata*.

Anoche, por espacio de algunas horas, estuvo la población a oscuras.

¿Qué decir ya sobre esto, si está dicho todo? Aguantarse y que hagan los señores de la Compañía cuanto les venga en gana.

Sr. Gobernador, ¿ha impuesto V. E. otra multa a quien corresponda por no tener luces supletorias?

Ahora será mala luz por la crecida del río, luego porque la máquina no trabaja para dar tanto fluido, y después.... porque el público lo consiente.

Del Teatro cuanto digamos ha de resultar de color bajo, pues constituyen una serie de obscenidades é inmundidades, las obras representadas, y de ejecución ninguno de los artistas llega a convencer.

Sin duda está persuadido el público de esto, y se nota desanimación de las personas cultas. Lo que he de hacer constar, con permiso de mi amigo Sr. Ramírez, es el timo que han sacado los asiduos al Teatro al encontrarse dos amigos: ¿Sabes si ha satisfecho las 500 de luz el Empresario?...

Es muy bueno el Sr. Teixera.... Tenemos en nuestro poder una invitación de La Automovilista para asistir a la inauguración definitiva del servicio público que ha de verificarse hoy a las dos de la tarde.

Por autorización de Zeugford, que me ha encargado de cumplir su compromiso con los lectores de EL CASTELLANO,

Garlopa.

Noviembre 8 de 1906.

Ecos del Consistorio.

¿Quién ignora la discusión del proyecto de presupuestos para 1907, en lo que han invertido nuestros Ediles cuatro días?

Arduo y muy difícil ha sido el estudio de ellos; pero al fin están de manifiesto hasta el día 21 del actual, para oír reclamaciones.

Por lo demás, y en lo relativo a la celebración de las sesiones en lunes, ya hemos vuelto a las andadas, algunos (que son los menos) son acidosos a concurrir a la primera citación.

Anoche, miércoles, tuvo lugar la sesión presidida por el Sr. Ledesma.

.....
Aprobáronse licencias para ejecutar obras. Se designó a D. León López para asistir a la subasta del servicio de limpieza pública.

Se dió lectura de una moción de la Contaduría, que quedó a estudio sobre la mesa hasta la sesión próxima.

La presidencia manifiesta haberse recibido una carta, la que cree oportuno, por su contenido, declarar urgente, acordándose que por el Sr. Secretario se lea.

Resulta ser del Presidente de la Comisión nombrada en el Congreso para la supresión del impuesto de consumos, el que manifiesta vea el medio este Ayuntamiento de vencer las dificultades que a ello se oponen, encareciendo se dé la contestación que la Corporación creyere oportuna.

Aunque soy enemigo—dice el Sr. López—de que los asuntos pasen a las Comisiones, propongo que este asunto pase a la de Hacienda, por merecer un detenido estudio.

Acordóse así.
Terminóse la sesión sin que ninguno de los Sres. Concejales hiciese uso de la palabra en la sección de ruegos y preguntas.

Al salir del salón de sesiones oigo el siguiente diálogo entre uno que ha asistido y un transeunte:

—Oiga Ud., amigo, ¿ha habido habanos?
—Hombre, me parece que todos hemos sido de nacionalidad española y..... poquito pitoreo.

Ohcnas.

Noticias provinciales.

En el kilómetro núm. 15 de la línea de Araujuez á Cuenca fué arrollado por el tren días pasados el encargado de la vía Jesús Montero, siéndole destrozada la pierna derecha, sufriendo además grandes contusiones en lo restante del cuerpo.

Ingresó en el Hospital de Ocaña en grave estado.

Han sido robados en la noche del 28 al 29 del pasado mes, dos sacos de trigo del muelle de la Estación de Santa Olalla.

Los autores del robo no han sido hallados, y la Guardia civil practica activas diligencias para la captura de estos.

Por defunción del que la venía desempeñando, se

halla vacante la plaza de Médico cirujano del pueblo de Paredes, con el haber anual de 250 pesetas, pudiendo hacer iguales con los vecinos pudientes, que en junto con la anterior asciende á la suma de 2.000 pesetas.

Ha desaparecido de la casa paterna el joven José Verdugo Torres, vecino de Santa Cruz de la Zarza.

Por el Sr. Juez de Instrucción de Oviedo se cita á los vecinos de Casarrubios del Monte José González Ortiz y Graciano García Rodríguez, con motivo de la causa criminal que se sigue en dicho Juzgado sobre tentativa de robo.

En el pueblo de Almendral se hallan vacantes las plazas de Secretario del Ayuntamiento y del Juzgado municipal, respectivamente, dotada la primera con el haber consignado en el presupuesto, y la segunda con los derechos que devengue con arreglo al arancel.

Por promover una reyerta han sido detenidos por la Guardia civil del puesto de Menasalbas, Pedro Gómez y Marcelo Gutiérrez.

Por terminación de contrato de los que las desempeñaban se hallan vacantes dos plazas de Médicos cirujanos en el pueblo de Fuensalda, dotadas con 1.500 pesetas anuales cada una.

Para el día 12 del actual, á las diez de su mañana, se hallan convocados los Ayuntamientos del partido de Orgaz, para el examen del presupuesto carcelario, en el salón de sesiones de mencionado pueblo de Orgaz.

Con la dotación de 550 pesetas anuales se halla vacante la plaza de Farmacéutico en el pueblo de Navamorcuende.

Noticias de la capital.

En la Inclusa de Madrid, y por las Damas de Honor y Mérito, como encargadas por la excelentísima Diputación del pago de las amas externas, han dado principio al de los meses de Enero, Febrero y Marzo del corriente año, correspondiendo á las de Toledo y su provincia el día 23 del actual.

El jueves último, y sobre las ocho y media de la noche, se suscitó una cuestión en la calle de la Trinidad entre Pascual Segovia, Jesús López y el padre de éste, Anastasio López, quien manifestó al Guardia municipal Julián del Valle que el Pascual había hecho dos disparos de arma de fuego, sin que afortunadamente hicieran blanco.

El Juzgado entiende en el asunto.

La esposa de nuestro querido amigo D. Juan José de la Vega ha dado á luz con toda felicidad una hermosa niña.

Les felicitamos.

Hasta el día 21 del actual se halla expuesto al público, en las oficinas del Excmo. Ayuntamiento, el proyecto de Presupuesto para 1907, pudiéndose hacer las reclamaciones que se estimen oportunas.

El sábado próximo pasado fué conducido á la última morada el cadáver de D.ª Justa Ganero y López de la Cuerda, madre de nuestro querido amigo don José M.ª Fernández.

Le deseamos resignación cristiana para sufrir tan irreparable pérdida.

En la Escuela Normal Superior de Maestras queda abierta la matrícula para los exámenes extraordinarios que han de tener efecto en la segunda quincena de este mes para las alumnas que las falte alguna asignatura para terminar la carrera del Magisterio.

El día 5 de Diciembre próximo, á las diez de su mañana, se verificará en la casa-cuartel de la Guardia civil la subasta pública para contratar el servicio de provisión de baños que necesitan las Comandancias de Toledo, Cuenca y Ciudad Real durante cuatro años.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en las Subinspecciones de todos los Tercios.

Se nos ruega llamemos la atención del Sr. Inspector de policía para que ordene se hagan desaparecer del callejón de Toledo ciertos obstáculos que existen, como son las cubas, que entorpecen la vía pública y hacen difícil el paso del transeunte por dicho callejón.

No dudamos que, dada la rectitud del aludido señor Inspector, se deje inculplida la denuncia que se nos ruega hagamos constar.

El día 5 de Diciembre próximo se celebrará nuevamente, en el Salón de sesiones del Excmo. Ayuntamiento, á las once de la mañana, la subasta para contratar el servicio de limpieza pública por espacio de seis años.

El día 3 tuvo la desgracia de caerse de un árbol Mariano Redondo.

En el Hospital fué curado por el forense señor Alcubilla.

Por blasfemo ha sido multado Tibarcio Sánchez.

Ha ascendido á Coronel D. Juan Eymar, encargándose de la Jefatura de la Caja de Reclutamiento de esta Zona el Comandante D. José Navarro.

Felicitamos al Sr. Eymar por su ascenso.

Hemos oído que si D. Félix Ledesma es nombrado Secretario de la Junta provincial de Beneficencia, en el Ayuntamiento ocupará el cargo de Primer Teniente de Alcalde D. Victoriano Medina.

Bueno será ascender, Sr. Medina, pues á otro ascenso, nada.... Alcalde.

Sea por anticipado la enhorabuena.

El día 2 falleció en esta capital D. Federico Arellano, Abogado de este Ilustre Colegio y Secretario de la Junta provincial de Beneficencia.

A su familia acompañamos en su dolor por la pérdida de tan buen hijo como hermano.

En uno de los trenes de la mañana de ayer llegaron á esta capital, y con destino al Convento de Carmelitas de esta ciudad, once estudiantes de dicha Orden.

Desde el 31 de Octubre al 7 de Noviembre han ocurrido 17 defunciones, 13 nacimientos y un matrimonio.

Concurso.—Según nuestros informes, el Tribunal encargado de calificar los ejercicios literarios de los señores opositores, ha dado principio á sus trabajos. Con el secreto que es consiguiente se guarde en estos casos, y teniendo en cuenta que están en los primeros trabajos, no nos ha sido posible averiguar impresiones. En cuanto sea dable, tendremos á nuestros abonados al corriente de la marcha de este asunto.

Restitución.—Por un benemérito Sacerdote de esta ciudad, han sido entregadas á la duena del estanco llamado del Ayuntamiento, la cantidad de cincuenta pesetas recibidas bajo secreto de confesión. Lo hacemos constar para satisfacción de la persona interesada, y á la vez para dar una prueba más á los anticlericales de que la confesión sacramental sirve para algo que está muy conforme con los principios de la justicia. ¿Será tal vez ésta la causa por la cual ellos aborrezcan este Sacramento? Ellos lo sabrán.

Sección religiosa.

Cuarenta Horas.—Días 9 y 10, Parroquia de Santa Leocadia; 11 y 12, Iglesia de Santa María Magdalena; 13 y 14, Convento de Gaitanas, y 15 y 16, Parroquia de San Marcos.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Continúan los ejercicios del mes de las Ánimas al toque de Oraciones. Mañana viernes, predica D. Nicanor Coude y Pecos; el día 11, el R. P. Montero, y el 13, D. Rufino Caraballo.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los sábados, á las cinco de la tarde, habrá Salve solemne con canto gregoriano, según el *Motu Proprio*. A continuación se rezará el Santo Rosario y la visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Oratorio de San Felipe Meri.—El domingo próximo se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

Pensamientos.

La religión cristiana, cuyo único fin parece ser la felicidad en la otra vida, contribuye también a conseguirla en ésta —(Montesquieu).

Los tiempos son malos, dicen muchos; pero que cada uno trate de ser bueno y los tiempos serán buenos igualmente. —(San Agustín).

La religión es una madre a la que abandonamos en la prosperidad y que nos espera cariñosamente en la desgracia. —(Montalembert).

Ha visto en 1871 a varios Sacerdotes que al ser acerbados a balazos en la prisión de la Roquette por los miembros de la Commune, bendecían al caer a los que los fusilaban; y a pesar de mi prevención contra los curas, este hecho admirable me ha reconciliado con ellos. (J. Duruy).

En el apóstata, el odio al Sacerdote es una de las formas del remordimiento.

Sólo por medio de ojos ajenos, es como mejor podemos conocer nuestros defectos.

La vida presente sin la futura es un túnel a cuyo extremo no puede verse la claridad del día.

La avaricia convierte al hombre en maestro severo y cruel, pariente nada afectuoso, marido insociable, amigo desleal, y es causa de la desgracia del hogar.

LA ORACIÓN

I

Se acerca el sol al ocaso, y yo con el alma inquieta las colinas de Mentida traspongo con lento paso. Y subo, y subo, y al fin gano más altas colinas, y huele las santas ruinas del templo de San Martín. Y aquí me amparo un momento, y por natural instinto rezo y oro, canto y pinto lo que veo y lo que siento. Que la sublime belleza del sol tocando á occidente, dice al alma del creyente: «Canta y pinta, ora y reza.»

II

El sol se hundió tras los montes que cual faja de verdura circuyendo la llanura limitan los horizontes. Y todo en tierra, y en mar ejerce en mi dulce imperio, bañado por el misterio de la luz crepuscular. Mas ya con sus vibraciones «prezal» una campana dice, ¡y es la del templo en que hice mis primeras oraciones! ¡Silencio! y al mundo vano olvida, alma mía inquieta, que ante Dios... caía el poeta y se arrodilla el cristiano.

Antonio de Trueba.

PAÑO ELÉCTRICO

El Sr. Camille Herrgot acaba de inventar un paño especial que tiene la propiedad de poder ser cargado de electricidad como un acumulador ordinario. El objeto es hacer trajes que procuren al portador un determinado número de grados de calor, para que la temperatura del cuerpo no varíe al pasar de un sitio á otro. Para ello lleva el paño en el tejido una finísima red de alambres conductores que se cargan de electricidad con una pila especial, también de su invención. El paño conserva la misma flexibilidad que el corriente, y puede fabricarse con facilidad.

Además de las ventajas que tiene el estar al abrigo de los cambios de temperatura, su inventor pretende que esa tela es sumamente higiénica y tiene una porción de hermosas cualidades que la hacen verdaderamente envidiable.

Selecta.

CARIDAD

Poesía premiada en los Juegos Florales de Murcia.

Arpa del serafín enamorado, De caja de marfil y cuerdas de oro, Que acompañas el cántico sagrado Con que el celeste coro De la excelsa mansión en los umbrales Lanza el himno sonoro Que llena las regiones eternas: Dame el ritmo de amor que en tí suspira Cuando aclamas al Dios tres veces santo; Presta á mi mente el nuben que te inspira, Tus sonos á mi lira, Tus idílicas notas á mi canto... Y vosotras también, brisas del cielo, Las que habitáis el inmortal retiro

Y hacéis rodar la vaporosa nube Besando en vuestro giro El cendal ondante del querube! Bañad mi corazón, bañad mi mente Y traed la luz. ¡La luz fulgente Que su seno de sombras necesita Si en estrofa latente Ha de cantar la CARIDAD bendita... ¡Salve arcángel de luz, yo te diviso, Tender audaz el luminoso vuelo, Dejar el Paraíso, Cruzar la azul inmensidad del cielo, Posar temblando la nevada planta En la cima de un monte solitario Y mostrarme á tus pies la cumbre santa Donde se alzó el madero del Calvario! ¡Allí está el manantial que no se agota, Allí el torrente límpido y fecundo; Desde allí, Caridad, contempló el mundo Tu copioso raudal, que puro brota Del Costado del Cristo moribundo. Allí oye el orbe, que en tinieblas gime, De aquel Verbo, que en mundos trueca el caos, La voz de libertad, que le redime, La ley de amor, magnífica y sublime: Hermanos sois, amíos.

¡Hermanos, sí!... Lo mismo el poderoso Que el miserable sin hogar ni abrigo; Hermanos son el prócer y el leproso; Hermanos el pígameo y el coloso, Hermanos el Monarca y el mendigo... ¡Caridad, Caridad! Tu luz destierra Sombra y nebulas con divina llama: ¡Fuego puro del cielo que en la tierra Luz y calor espléndido derrama!

Tú brotarás bajo el madero santo, Tú del triste que llora Enjugarás el llanto, Y á remotos confines, Extenderás tu sombra bienhechora, Como creciendo altivo y arrogante, Y siendo de las nubes amenaza Surge el árbol espléndido y gigante Al germinar del grano de mostaza. Tú llevarás al lecho del doliente La plácida esperanza sonriente, El árbol natal de nuevo día: Tú enjugarás la frente Bañada en el sudor de la agonía; La diestra tenderás hacia el caído De quien huyó la próspera fortuna, Del huérfano que llora y no es orfo Tú necerás la solitaria cuna...

Y en el hogar que el infortunio abate, En el foco de inmundada pestilencia, En los negros horrores del combate Y en la noche sin fin de la indigencia, Tú verterás, cual bienhechora brisa, Mansedumbre y amor, paz y consuelos Al fulgor de tu plácida sonrisa Vislumbre de los cielos; Y llamarás á la dorada puerta Diciendo al poderoso Que no la tiene al infortunio abierta: «En tus trojes el trigo Junto se apiña en rubicundo grano, Y hé aquí que el paria que nació contigo Tiende á tus pies desfallecida mano... ¡Alárgale tu pan, dale tu abrigo, Que está hambriento y desnudo... y es tu hermano! ¡Caridad!... Si con bárbara amenaza Sofocando tu voz su hogar te cierra, Maldiga Dios la fratricida raza, ¡Mano que te rechaza, Mal lita de los cielos y la tierra!

Y tú, Caín, que sordo al sufrimiento Y á los horrores mudos Dejas desde tu alcázar opulento Desmayar al hambriento Y ostentar sus girones al desnudo, No olvides que en la espléndida morada Donde ejerces despótico dominio La cólera de Dios se cierne airada... ¡El ángel te la deja señalada Con la roja señal del exterminio!

Alberto L. Arguello.

Alfabetos y analfabetos.

Esta es una clasificación mal entendida en su verdadera significación y finalidad. De paso diremos que se ha exagerado mucho la cifra de los analfabetos en España; hay provincias y aun regiones en nuestra nación cuyo número es inferior proporcionalmente al de las naciones más importantes y cultas de Europa y América. En conjunto, tampoco es la proporción tan desconsoladora como ha manifestado la estadística. Consiste el error en que en las estadísticas extranjeras no se califica ó incluye á los menores de siete años, á los idiotas ó á los que por otras causas no han podido aprender á leer. Hecha esta aclaración, que creemos de justicia, pasemos al objeto de las presentes líneas. Se dice que los analfabetos son causa de nuestra decadencia, de nuestros males, de nuestra ruina. No estamos conformes: los hombres honrados, virtuosos, trabajadores y amantes de la tierra que les vio nacer, sepan ó no leer, son

timbre de gloria y manantial de bienes, que todos disfrutamos.

También se dice que la regeneración de España consiste en que todos los españoles sepan leer y escribir; no se determina qué, la cuestión es leer y escribir.

Tampoco aceptamos, en buena pedagogía, semi-jante criterio.

Leer y escribir sin saber qué ni cómo, más bien induce a la holganza que al trabajo; leer y escribir no son salvoconducto para salir del presidio ó para escapar de los rigores del palbulo ó de las cadenas.

Aquí se trata de un enfermo: abrímosle el apetito y luego lo alimentamos con cualquier cosa: la cuestión es que coma, es decir, que el analfabeto lea, que lea mucho y que escriba también para que otros lean....

¡Ay de los campos y de los talleres! ¡Ay de la patria!

Leer para envenenarse no es leer; hablar para maldecir no es hablar; escribir para mentir no es aritmética; analizar elementos físicos y componer fórmulas químicas no es verdadera ciencia; destruir no es verdadero trabajo; el verdadero trabajo es edificar.

Dijérase educación de todo el pueblo, á lo cual tiene innegable derecho; llamárese analfabetos a los hombres ineducados (supieran ó no leer), y entonces sería justa y pedagógica la calificación.

¿Qué y cómo. Este es el gran problema.

¿Qué enseñamos al pueblo? ¿Qué a los obreros artísticos? ¿Qué a los obreros intelectuales? ¿Qué enseñamos á los ricos? ¿Qué a los pobres?

De aquí nacera nuestra didáctica pedagógica, el sistema, el método y los procedimientos de enseñanza.

La cuestión propuesta es capitalísima. De ella depende que podamos señalar de una vez el verdadero concepto de los analfabetos.

En dos grupos podemos dividirlos: analfabetos que no fueron a la escuela, que no oyeron la voz de la educación, y analfabetos que la oyeron, que fueron educados, pero que las malas lecturas, el mal ambiente, el egoísmo, las ambiciones ó la mala voluntad, borraron en su alma los hermosos conceptos y la obra de la educación y del maestro de escuela.

Ese obrero que no cumple con el trabajo ó con la familia, ese artista que labora para enceder las pasiones, ese hombre que blasfema y maldice, ese escritor que corrompe y engaña, ese joven que canturrea canciones obscenas, ese señorito elegante que pasa la vida como un haragan, sin hacer nada de provecho: ese otro que dilapida en vicios y festines el caudal de sus padres; ese soldado que abandona las filas, ó ese mozo que rehuye el servicio y defensa de la patria; ese pobre que odia al rico porque lo es, y ese rico que atesora, guarda y esconde bienes sin fomentar la vida común, sin acordarse de su elevada misión en la tierra, y sin tener en cuenta que ricos y pobres todos somos hermanos y que constituimos un cuerpo que padece en conjunto si sufre alguno de sus miembros, todos éstos son analfabetos de educación, aquellas inteligencias, aquellos sentimientos aquellas voluntades están replegadas. La labor, el despliegue, el desarrollo de la escuela sufrieron en el otro ambiente sensible trastorno.

No preguntéis si saben leer ó no; eso no importa; lo importante es la verdadera y total educación.

¿Por qué hemos de llamar analfabeto (aunque no lea) al buen hijo que trabajando mantiene a su padre; al soldado que pelea por el santo nombre de la patria; al campesino que se tuesta al sol para arrancar el pan de la tierra; al obrero que suda y trasuda por criar, educar y sostener una familia, si tenemos en cuenta que el analfabeto quiere decir algo así como ruina y vergüenza de la sociedad?

¿Y por qué han de llamarse alfabetos, especie de engrandecimiento y cultura de una nación, los holgazanes, descarados, irrespetuosos, tahures vividores y danzantes con el solo mérito de saber leer y escribir?

Melchor García Sánchez.

Sección obrera.

La clase media.

Notables proyectos en Bélgica.

El Ministro de industria y trabajo en Bélgica, monsieur Francoite, ha hecho recientemente muy interesantes declaraciones relativas a la reforma social de las clases medias, que conviene anotar aquí: primero, por tratarse de un Ministro que ha tomado y toma parte muy activa en el catolicismo militante de su país, como fundador de la Sociedad de Estudiantes Católicos de Lieja, Presidente del Consejo particular de las Conferencias de San Vicens de Paul y de la Unión Católica del Departamento de Lieja y Vicepresidente de la Federación de los Circulos y de las asociaciones católicas y obreras; y segundo, por estar muy extendida por nuestro país la idea errónea de que la reforma social sólo debe alcanzarse a la clase obrera, cuando hay otras clases, como la llamada media, donde el llamado problema social se presenta con caracteres muy alarmantes.

Monsieur Francoite lo ha dicho de un modo explícito: «Los obreros merecen gran interés; pero los pequeños industriales, los artesanos,

los modestos comerciantes, que forman una clase muy numerosa, merecen también una solicitud muy particular por parte de los poderes públicos.»

El gobierno católico de Bélgica viene estudiando desde el año 1899 el mal estar de la clase media. Primeramente el Ministro de industria y trabajo preparó los trabajos de investigación; luego organizó los congresos internacionales de Amberes y Hamur, y finalmente instituyó una comisión magna, análoga á la que en 1886 fué llamada á informar sobre la condición de los obreros.

La comisión se compone de veintisiete miembros, de los cuales ocho son economistas, ocho parlamentarios, ocho representantes de la clase media y ocho funcionarios de los departamentos interesados en la reforma, a saber: justicia, hacienda é industria y trabajo. Los comisionados han recorrido todo el país visitando las principales localidades urbanas y rurales y estudiando en vivo las diversas profesiones, el comercio, la pequeña industria, los viajantes, etc. Fruto de este estudio han sido varios proyectos referentes a la enseñanza previa, la formación profesional en la escuela, el trabajo doméstico, la enseñanza técnica post-escolar y otros de no menor interés.

Pero la fundación principal es la «Oficina central de las clases medias», que se propone la educación del modesto patrono, del obrero y del público, mediante cursos de perfección dados en los diversos sindicatos, con el auxilio de museos profesionales, como los que tan excelentes resultados están dando en Alemania.

Consecuencia de este movimiento de protección en favor de las clases medias, ha sido un mejoramiento en las condiciones sociales de éstas, y sobre todo un ennoblecimiento, por decirlo así, de las profesiones industriales y mercantiles, en las que una juventud hasta ahora esterilizada y tal vez pervertida por el intelectualismo, encuentra ancho campo donde moverse con provecho para sí misma y para su patria.

Grande honor es para los católicos belgas esta reforma social en favor de la clase media. Aprendan de ellos los sociólogos de gabinete, desconcertados por la gritería huera de los revolucionarios.

COMUNISMO

A mi amigo Enrique Zárate.

Era Juan Bartolomé

un cantero comunista, y como propagandista, de lo mejor que se ve; pues sin perder sólo un día, ¡qué digo un día! Una hora, con voz ensordecedora ¡todo es de todos! decía.

Uno que á Juan escuchaba aplicó á su beneficio la frase, y donde guardaba Juan los hierros de su oficio, muy fresco se fué á buscar un cincel que le faltaba, porque casualmente estaba el suyo sin afilar.

Mas Juan que se echó otras cuentas lo gritó:—No seas guaja, y deja quieta esa caja donde están mis herramientas. —¿Dices que tuyas? —Cabales,

porque la J y la B dicen «Juan Bartolomé». Esas son mis iniciales.

—Pues las tienes secuestradas en perjuicio del común: ¡Todo es de todos!

—Según .. que la herramienta es sagrada.

Fernán Sacristán.

ANTES DEL TRABAJO

Pasé cierto día por casa de mi amigo Nemesio, y sobre el reclinatorio de su estancia de trabajo leí con devoción las palabras siguientes: Haz en esta hora alguna cosa útil.

No difieras para luego lo que puedas hacer ahora.

Repara, en primer lugar, si ves algún desorden en torno tuyo y dentro de tí.

Emplea bien el cuarto de hora que Dios te concede; si no lo haces así, arrepentirte has un día.

Obra con actividad, mas nunca con precipitación. Jamas falta tiempo á quien lo emplea bien.

Trabaja con tranquilidad bajo las miradas de Dios.

¿Estás triste y perturbado? Invócalo.

¿Estás inquieto? Concéntrate por instantes dentro de El, y prosigue en paz tu trabajo.

Imposible, dije yo al concluir la lectura, que trabajando mi amigo á la sombra bienhechora de estos saludables pensamientos, no le sea útil su trabajo.

Imposible que tal modo de trabajar no deje la paz en el alma, la alegría en el corazón y la serenidad en la conciencia.

Imposible que, así santificado el trabajo, no sea él de grande mérito para el cielo.

UNA CONVERSIÓN

En Mainz (Alemania), se ha registrado una conversión al catolicismo que ha causado profunda sensación.

El converso es el barón de Zucco, muy conocido por sus trabajos anticatólicos.

El barón fué hasta hace diez años sacerdote católico.

En aquella época abandonó el catolicismo, haciendo pública profesión de impiedad y de negación de los dogmas católicos.

Al cabo de algún tiempo el sacerdote convirtióse en ardiente propagandista de la «Comunidad libre religiosa» que excluye de su credo toda fe en los milagros y revelaciones.

Cuando menos se esperaba, el barón ha publicado una retractación de sus errores en la que declara sentir grandes remordimientos por haber estado tanto tiempo fuera de la Iglesia.

El barón expresa su esperanza de que la Iglesia le tienda cariñosos los brazos, en premio a su sincero arrepentimiento.

Confiesa que la Iglesia de Roma es la única depositaria de la palabra divina, el único asilo de las almas sobre la tierra, realizando además un perfecto ideal de justicia.

El barón Zucco termina rogando a todos los católicos le perdonen sus errores pasados.

Los herejes modernos.

RECUERDO OPORTUNO

Cierto día estaban en el salón de Conferencias del Congreso hablando un Diputado católico, elocuente orador de mucho nombre, y un Gran Oriente de la masonería.

—Parece mentira—le decía el Gran Oriente—que ustedes en estos tiempos defiendan la Inquisición. Y hasta puede que quisieran traerla otra vez.

—No, señor—contestaba el Diputado católico,—no, señor, porque la Inquisición, nos parece poco para ustedes. Con ese Tribunal y con la calidad de los herejes modernos, lo probable sería que no fuésemos a ninguna parte. Hacía falta otro más rígido y más duro.

—¿Más duro todavía?—exclamaba el masón asombrado haciéndose en vez de cruces, triángulos en el pecho.

—Sí, señor, más duro. Porque la Inquisición con toda su leyenda de horrores era el Tribunal más suave de su tiempo y aun de otros tiempos.

—No lo probará usted.

—¡Hombre!, sólo con un detalle. Con el período de gracia: ¿usted conoce el período de gracia de la Inquisición?

—No sé qué es eso.

—Y sin saberlo habla usted de la Inquisición lo que se le viene a la boca. Pues el edicto de gracia era un perdón anticipado que la Inquisición concedía a los reos. Antes de proceder contra ellos, antes de aplicarles las leyes y condenarlos, les otorgaba un plazo de misericordia, y si durante él se arrepentía y retractaba el reo quedaba libre de toda pena. ¡Calcule usted si era cruel la tal Inquisición! Los más bondadosos tribunales del mundo, si conceden el perdón, lo conceden después de la sentencia: ¿pero antes?

El sectario escuchaba estupefacto.

—Pues por eso cabalmente—añadía el orador católico,—por eso me parece a mí muy suave ese tribunal de la Inquisición. Conozco a los herejes modernos, y tengo por seguro que ninguno de ellos pasaba del período de gracia. Hasta en eso han degenerado de los antiguos. ¡Buenos están ellos para valentías y proezas! Enemigos de la Iglesia, sí señor. Blasfemos, calumniadores, descreídos, positivistas, todo lo que usted quiera! Pero que huelan a chamusquina ó que les enseñen una moneda de dos pesetas, y ya se verá cómo cantan la palinodia y renuncian a todo lo renunciabile y exclaman: —¡Tío, yo no he sido!

NUEVA PÓLVORA

Un portugués, el Padre Manuel Antonio Gómez Himalaya, residente en Norte América, acaba de inventar, según los periódicos portugueses, una pólvora de incomparable potencia, llamada a suplantar a todos los explosivos conocidos hasta hoy.

El Padre Himalaya es desde hace tiempo una eminente figura científica. Invento suyo fué el Pyrohelophoro, aparato singularísimo que obtuvo el gran premio en la Exposición de San Luis, y gracias al cual puede conseguirse la fusión de los minerales más duros.

La *himalayita*—tal es el nombre con que ha sido bautizado el nuevo explosivo—tiene la ventaja de que su fabricación no es en modo alguno peligrosa. Su base es el clorato potásico.

Conviene advertir que todas las pólvoras cloratas existentes son de tan arriesgado manejo por su extrema sensibilidad, que casi están fuera de uso.

Las primeras experiencias de la *himalayita* se hicieron en el Arsenal Francfort, de Filadelfia, con los fusiles de guerra modelo 1904, de los Estados Unidos, y con algunas granadas de artillería.

Los resultados fueron sorprendentes. Se quiso encerrar las granadas en una cámara de enorme resistencia, con objeto de recoger sus fragmentos y poder examinarlos; pero la cáma-

ra, como los proyectiles, quedaron con la explosión reducidos a fragmentos casi invisibles.

Repetióse la prueba con otras cámaras de fuego aun más resistentes; pero también fueron pulverizadas por la *himalayita*. Hubo que suspender las experiencias.

Se hicieron otras en el Arsenal de Indian Head Proving Ground; pero tampoco hubo allí cámaras de fuego que resistieran el poder del terrible explosivo. Los destrozos fueron bastante considerables.

Otras pruebas hechas con piezas de artillería dieron igualmente un resultado maravilloso.

El Padre Himalaya reserva su invento para Portugal.

Cerca de Cintra ha probado su invento con el éxito de siempre, en presencia del Rey Don Carlos, de su Ministro de la Guerra y de muchos Oficiales de Artillería, todos los cuales se han admirado de la inconcebible potencia de la *himalayita*.

De todas partes.

Los tesoros de la «Invencible».—Prosiguense activamente los trabajos en la bahía de Tobermary en busca de los tesoros que se supone llevaban a bordo los barcos de la armada *Invencible*, enviada por Felipe II para invadir a Inglaterra.

Los barcos encargados de las faenas han encontrado un trozo de uno de los galeones perdidos, que ha resultado pertenecer a la escuadra *Levantisca* que, compuesta de naos italianas, mandaba Martín de Bertendona.

El expresado trozo es una parte del galeón almirante de las naos florentinas, y en él se han encontrado 14 cañones de bronce, y, lo que es más importante, puesto que era lo que se ansiaba y perseguía, *dos cofres llenos de oro y plata*.

El trozo del galeón en que se han encontrado los cofres con una parte del tesoro de la *Invencible*, hallábase sumergido a una profundidad de 18 metros.

Al relatar sus impresiones los buzos, dicen que cerca del mencionado trozo se ve aún la quilla del galeón florentino cortada en dos pedruzcos en toda su longitud, y que los cañones encontrados hallábase caídos en derredor del trozo en que ha sido también hallado el tesoro.

El barco aéreo «Zeppelin».—Los telegramas de Berlín anuncian que el Conde Zeppelin realizó en Friedrichshaven un segundo ensayo con su barco aéreo.

El resultado fué grandemente satisfactorio. El barco dio una vuelta completa al lago de Constanza, en una travesía que duró dos horas y media.

Llegó a la desembocadura del Rin, a pesar de que había una fuerte corriente de aire.

Se mantuvo el aparato casi constantemente a la altura de 340 metros.

La estabilidad del barco fué perfecta, y fácil la operación de dirigirlo.

La velocidad máxima obtenida no excedió de 15 metros por segundo.

El millonario Russell.—El famoso financiero neoyorquino mister Russell Sage acaba de morir a la edad de noventa años, dejando a sus herederos una fortuna evaluada en 150 millones de duros.

A pesar de su edad avanzada, el *Ho Russell*, como se le llamaba en Nueva York, no se había retirado de los negocios hasta hace muy pocos meses. Sus orígenes no pudieron ser más modestos. Comenzó a ganarse la vida como recaudador, en una agencia, con el sueldo de un *dollar* por semana.

Cuando cumplió los doce años entró de dependiente en una tienda de ultramarinos; a los veinte era dueño del establecimiento. Diez años después, ya banquero de los más importantes de Nueva York, se asociaba al famoso Jay Gould, convirtiéndose a poco en uno de los «reyes» de los ferrocarriles norteamericanos.

En la actualidad era accionista importante en más de 40 empresas ferroviarias.

Toda su enorme fortuna tuvo por origen 200 *dollars*, economizados céntimo a céntimo.

El *Ho Russell* confesaba que en la vida sólo había disfrutado dos gozos: el de hacer dinero y el de conservarlo.

La avaricia de este archimillonario es proverbial en América, hasta el punto de que sus compatriotas le denominaban «el pobre millonario».

Es verdad que ahora, al abandonar este valle de lágrimas, ha enmendado todos sus yerros legando muchos millones a la institución de Beneficencia.

EL PRIMER AERONAUTA

Pese a los anticlericales que por sistema niegan al Clero ciencia y cultura, salimos ahora con que el primer aeronauta del mundo fué un Jesuita.

Es un Jesuita portugués de origen, nacido en el Brasil. En 1703, y según otros en 1720, Bartolomé Guzmán, de la Compañía de Jesús, inventó un aparato que ensayó públicamente en Lisboa.

Con él y en él se elevó por los aires en presencia del Rey D. Juan V y de una inmensa multitud; y ahora viene la gloria para su invento!... ¡Un poco tarde, un poco!... ¡Ah, si no hubiera otra vida!

¡Señorita!, no deje Ud. de leer esto á su criada.

En el corro de muchachas, aseadas y pulcras como el brillante acero de sus herradas, que acudían a tomar agua en la fuente de la plaza de San Pedro de Olaberria, descollaba por el recato y gentileza Ignacia, a quien sus compañeras llamaban la *limpia garbía*.

Era de ver el donaire y la resolución con que la muchacha en su graciosa vizcaína algarrabía aventaba lejos de sí la nube de moscones, avesfrías y demás gente desocupada que por tradición y mal entendida familiaridad se dedica en España el galanteo callejero.

—¿Quiere Ud. que eche una mano, prenda?—preguntaba un parásito al verla cargar con el cántaro.

—Gracias, contestaba Ignacia, esquivándose. ¿Manca ó así cree Ud. que soy yo, pues?

—Es que lleva Ud. un cántaro tan pesado.

—¡Ene! Mas pesado es Ud.

Y con una mirada alejaba al estorbo.

—¡Lastima sería, serrana,—exclamaba un militar poniéndose a su vera—que le aplastara á Ud. el cántaro esa nariz tan... arquitectónica!

—Si se iría Ud. á la Guerra, contestaba la joven, chato ó así también ya le dejarían.

—¡Bah! ¡Si Ud. me aceptaba sin narices!...

—Ea, basta de coplas. Mejor baríau si le meterían a Ud. en el cuartel.

Acudía un tercero, asistente por más señas.

—En cumplir con la reina, cumplo con usted.

—¡Valiente *chirene!* No necesito yo de sus cumplidos.

—¿Por qué, *desabrita?*

—Porque los mozos de mi tierra no tienen más arreiros á quien servir que a nosotras (1).

Al decir que la reputación de Ignacia era intachable, no diríamos nada de extraordinario, tratándose de un país donde la inocencia y la sencillez son aún prendas ordinarias de la juventud. Pero a mas de intachable debemos afirmar que era *probada*: un suceso reciente había contribuido a enaltecer particularmente el tesón y buena fama de la muchacha. Reducíase el hecho a un magnífico bofetón con que había puesto á raya en medio de la calle la procacidad de cierto señorito, que pasando junto á Ignacia, por burla ó bellaquería, faltó á aquella sabia y galante máxima de que «a la mujer no se la ha de tocar ni siquiera con una flor.» El atrevido, que no era otro que el periodista Aurelio Vazquez, trajo hinchado el carrillo durante quince días con algazara de las gentes de buen humor.

No se dieron, sin embargo, por vencidos los Faustos y Meñistófeles que conspiraban contra la paz de la virtuosa Ignacia. Un día se presentó ésta a D. Manuel y le dijo con un candor inefable y con la confianza de una excelente cristiana.

—Sr. Cura, sabrá Ud., pues, que una mujer de junto al mercado me ha dicho que hace mucho tiempo que me conoce y que mucho me quiere también.

—Bueno, pero algo más te habra dicho.

—Pues que será muy feliz si quiero ir á su casa y que tendré vestidos y dineros, y que un caballero le ha hablado por mí.

—Basta. Y tú ¿qué has contestado?

—Pues sin saber, hasta ver Ud., le he respondido:—Que no necesito nada de nadie.

—Perfectamente. El ángel de la Guarda te ha inspirado.

—Pero ella me ha dicho, pues, que lo piense bien, que maja, maja ya irá, y que si yo quiero no tendré, pues, que servir á nadie.

—¡Ah! la bribona. Mira, Ignacia, esa es una mala mujer, y vas á hacer lo que yo te diga, sin falta.

—Si, Sr. Cura, todo haré.

—¿Dónde sueles verla?

—A la fuente suele ir á buscarme.

—Pues bien; la primera vez que se acerque á tí, vas á echarle toda la herrada de agua por la cabeza. ¿Has entendido?

—Muy bien, Sr. Cura.

—Que no se pierda ni una gota (Histórico).

Aunque tan fácil el mandato, todavía repugnaba al carácter manso de Ignacia cumplir estrictamente, cuánto más no viendo claro en aquella cuestión. Sin embargo, tenía la joven un respeto tan grande a todos los Sacerdotes, y a aquel particularmente por el general prestigio de que gozaba, poseía además una noción tan recta de la obediencia á los Ministros de Dios, que resolvió hacer puntualmente lo mandado si la ocasión se llegaba á presentar.

Y se presentó. Volvía Ignacia una mañana de la fuente con la limpia herrada llena del fresco líquido, y era á sazón que atravesaba el mercado, cuando la horrible bruja se le presentó delante. Las mejillas de la joven se encendieron como si vaciase; pero un momento después, al recibir de nuevo la infame embajada, alzó las manos al fondo de la vasija, y en menos que se dice, derramó todo su contenido sobre la malvada mujer.

Y ¡cosa particular! Toda la gente del mercado que presenciaba aquella escena, adivinando fácilmente, por el contraste que formaba aquel ángel y aquel demonio, la verdad del caso, sin mas explicaciones empezaron a aplaudir á la resuelta muchacha, dando al propio tiempo una espantosa silba y luego una concerrada fenome-

nal con las pesas y trastos de la plaza á la repugnante Celestina, que mojada cual perro de agua, desapareció como alma que lleva el diablo.

Lo más curioso de la aventura fué el pasmo de Ignacia, espantada de su propia hazaña, contenta de haber obedecido y persuadida por la actitud del público que el cura debía tener mucho de lo de Salomón.

Pero esta muchacha de tan fino temple y cuya probada honradez la hacían digna de vivir al amparo de una familia verdaderamente cristiana y capaz de apreciar lo que valía, tenía la desgracia de servir á amos que no la merecían.

(Ellos y ellas.—J. M. Castillo S. J.)

CUENTO SORIANO (1)

Mi amigo el Boticario don Alejo Gutiérrez de Beraza, es un hombre simpático y un viejo partidario ferviente de la caza; pero tiene tan mala puntería por su mano temblona, que si dirige el tiro hacia Almería va á parar á Bilbao ó á Barcelona. Y comete algún día una imprudencia, pues todo el mundo advierte que sólo la Divina Providencia libra á los compañeros de la muerte. Con esas apreciables condiciones se calla por sabido, que vuelve de sus varias excursiones con la misma ilusión con que se ha ido. Por eso el bullicioso vecindario, que le ama y le respeta, se rie cuando ve que el Boticario se va al monte á cazar con escopeta; y para don Alejo mil apuros, fatigas y sudores, él, que daría con placer mil duros por tirar como muchos cazadores, para evitar las *burlas* y la *guasa* de quien ha averiguado que si come conejos en su casa es porque antes los compra en el mercado. Sirve, pues, de *chacoli* la manía de una persona sería que por cazar un mal conejo iría hasta el mismo confín de la Siberia; que al cazador más torpe cansa enojo puntería tan mala, pues donde pone el Boticario el ojo sólo, por excepción, pone la bala. Por esto al contar que unos amigos del mismo vecindario, cazadores expertos y testigos de la inutilidad del Boticario, le invitaron un día para irse hasta Valonsadero, con la intención perversa de reirse de aquel infortunado compañero; y, buscando entre cien juguetes viejos que tienen sus chiquillos, halló un *guasón* un grupo de conejos que tocaban el *bombo* y los *platillos*, contruidos con tanta maestría por manos industriales, que, más bien que juguete, parecía un grupo de conejos naturales. Colocado en un sitio conveniente el grupo estrafalario, llegó al monte cantando alegremente nuestro audaz y famoso Boticario confiando en que á todos dejaría absortos y perplejos si aquella hermosa tarde conseguía matar una pareja de conejos. Muy ajeno del *chasco* preparado por la ajena malicia marchaba don Alejo confiado en encontrar una ocasión propicia que por su suerte halló; favorecido por unas gafas viejas, vió el grupo de conejos conabido moviendo alegremente las orejas... Indúl es decir á mis lectores que, ante aquella conquista, los demás compañeros cazadores seguían al andano con la vista. Trémulo de emoción se echó á la cara el arma prodigiosa... y en el momento mismo en que dispara se escucha una ovación estrepitosa! Cuando los perros traen á su presencia los *hídos gazapillos*, ¡con asombro notó la concurrencia que tocaban el *bombo* y los *platillos!*

.....

Nuestro buen cazador lanzó un suspiro, y, ante aquella bromita tan pesada, ¡si no hay quien lo detiene... pega un tiro al sarcástico autor de la humorada!

S. Lazo y Bañares.

(1) Era la época en que no obligaban el servicio militar en el país vascongado.

(1) Premiado con medalla en los Juegos Florales.

Gran Taller y Estudio de Escultura Religiosa de

UREÑA Y CARBONELL

C. COLÓN, 14.—VALENCIA

Se construyen en madera, talla y dorado, templetas, altares, andas, frontales, urnas y toda clase de Imágenes. Especialidad en Imágenes de los Sagrados Corazones de Jesús y María. Las obras de esta casa son muy conocidas en Toledo y varios pueblos de la provincia.

Antigua Confitería
de
PÉREZ
Tendillas, 3, y Puerta Llana, 4.

Nuevos
SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de Imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos
y servicio pronto.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

Las personas débiles é inapetentes encontrarán eficaz remedio bebiendo el vino

GOLOSO

De venta en el

Restaurant Granullaque

Plaza de Barrio Rey, 4 y 6—Teléf. 260—Toledo.

Relojería de Alvarez

Comercio, 25, Toledo.

Relojes extraplano.—Óptica.—Material eléctrico.

Sebastián Díaz-Marta

Comercio, 10, Toledo

Estatuaria Religiosa en cartón madera.

Existencia siempre de las imágenes siguientes:

San José, San Antonio, San Francisco, Virgen del Carmen, Niño de Praga, Corazones de Jesús y María, Crucifijos, etc., etc.

Todas las imágenes de esta casa se pueden bendecir é indulgenciar.

Las hay hasta el tamaño natural.

Objetos de metal blanco «plata menesca» para Iglesias y Oratorios.

Los mismos precios de las fábricas.

Ventas á plazos y al contado.

Se facilitan catálogos y diseños.

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

FINCA RÚSTICA

Cabida 500 hectáreas.

La mitad próximamente de labor (rastrojera), y la otra mitad de monte.

Se da en arrendamiento á pasto y labor ó separadamente ambas cosas. Aguadero abundante.

Se admitiría en sociedad ganadero ó capitalista para explotar la finca.

Detalles el dueño

J. J. Lasala y Merlo

Farmacéutico

Valdepeñas (Ciudad Real).

CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia. — Práctica continua.

Barrio Nuevo, 17, Toledo.

B. Cortecero

Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.

Magdalena, 11

SE VENDE

UN MAGNÍFICO ALTAR DE ESTILO GÓTICO

TENDILLAS, 14, DARÁN RAZÓN

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar

P. José SAYANNA

Plaza del Celenque, 1

Madrid.

Aguas Minero-Medicinales
De la colonia «LA ALISEDA»
Provincia de Jaén.

Su altura sobre el nivel del mar es de 700 metros
Abierto al público desde 1.º de Septiembre.

Manantial de San José.

No tiene rival; despende en 24 horas 20.365,62 litros de agua y con grandes elementos de radioactividad.

Conocidos son los efectos prodigiosos de estas aguas en la mayor parte de las enfermedades del aparato respiratorio, como son: catarros laríngeos y bronquiales, aunque estén sostenidos por lesiones cardíacas, infartos pulmonales, enfisemas, bronquiectasias, predisposición tuberculosa ó tuberculosis incipiente, tisis bacilar en primero y segundo período.

Manantial de «La Salud».

De efectos segurísimos en las enfermedades del aparato digestivo y urinario.

Curan admirablemente las dispepsias gastralgias, diarreas del estómago ó del duodeno, catarros intestinales, infartos hepáticos y esplénicos, arenillas renales, anemias, linfatismo, diabetes sacarina, etc., etc.

CLIMATOTERAPIA

El clima de «La Aliseda» es de montaña. La cordillera Mariánica la defiende de los aires del N. Los frondosos montes de escasa altura; los pintorescos valles; el aire embalsamado por multitud de plantas aromáticas de la familia de las labiadas; el suelo permeable y duro; la poca humedad atmosférica y la altitud sobre el nivel del mar, son los principales factores de aquel clima tónico y del delicioso panorama que tanto alegra el espíritu del enfermo.

La cura de aire que allí se hace constantemente, unida á la acción de sus notables aguas azoadas, ocasionan muchas curaciones que parecen milagrosas.

Temperaturas oficiales.—Desde 15 de Abril á 30 de Junio, y desde 1.º de Septiembre á 15 de Noviembre. Coches á los trenes mixtos en la estación de Santa Elena (Ferrocarril de Madrid á Sevilla), sin necesidad de avisar.—Fonda de las primeras de España y restaurant sin alteración en los precios, café.—Duchas filiformes.—Pulverizaciones é inhalaciones.—Servicios telefónico y telegráfico.—Correo diario.—Misa los días festivos en la Capilla del Establecimiento.—Casas particulares de alquiler para los que deseen hacerse ellos mismos de comer, ó vivir independiente.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

Guillermo López

Cuesta del Alcázar, 7—TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios convencionales.

Esmerado servicio á la carta.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
BAJO LA ADOCCACIÓN
DE
NTRA. SRA. DEL CONSUELO
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA
DIRECTOR
D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE
Menores, 14.—TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas seleccionadas,

Semillas de algodón en cinco variedades.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo

de las

Aventadoras á brazo La Fama de Castilla

Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

Remito gratis, á quien lo pida, folleto utilísimo á todas las personas que necesiten usar anteojos, con explicaciones prácticas, modo de conservar bien la vista y tarifas de precios de todas clases de anteojos.

Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.

Relojería y Óptica
Eduardo Alvarez.
Comercio, 23 y 25—TOLEDO

RELOJES EXTRAPLANOS
más de veinte marcas, desde 12 pesetas.
Longines. * Omega. * Waltham.
E. ALVAREZ

MATERIAL ELÉCTRICO
de todas clases en casa de Eduardo Alvarez.
Lámparas de gran luz adaptadas á las Redes de la población.
Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Sastrería Eclesiástica y de Paisano
de
Claudio Garrido.

Este establecimiento ofrece al público inmensas ventajas.

Uniformes para Seminaristas á precios económicos.

Sotanas Romana, Francesa y Española, última novedad.

Capas de Coro, Dulletas y Manteos de los mejores merinos.

Trajes de paisano de corte esmeradísimo; gabanes con forro de seda desde 75 á 100 pesetas.

Hombre de Palo, 13, Toledo.